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我是淄博市中西医结合医
院骨科主治医师，也是派驻桓台
县马桥镇中心卫生院“黄林峰名
医工作站”团队成员。

2020年10月，我们团队来
到马桥镇中心卫生院，详细了解
卫生院的运行状况、科室构成以
及业务发展需要，共同协商帮扶
计划。很快，我们确定了“建专
科、带团队、架桥梁、促健康”的
工作思路，重点打造肛肠专科和
骨伤专科，为基层群众提供专家
诊疗服务。

首先，我们在马桥镇中心卫
生院建立了业务培训制度，通过
教学查房进行“现场教”，每周至
少组织一次业务讲座“集中学”，
讲解骨科相关疾病的正确诊疗
及治疗理念，以及手术操作的相
关情况。卫生院的医师对此非
常欢迎，纷纷表示，业务讲座将
各类骨科疾病的预防保健知识
及最新治疗技术传播到基层，不
仅提升了诊疗水平，还能帮助基
层群众得到及时、规范、科学的
诊疗和救治。

针对马桥镇中心卫生院实
际，我们团队决定应用关节腔内
药物注射治疗来缓解膝关节疼
痛患者的病痛，此类操作对于马
桥镇中心卫生院的外科大夫而
言非常陌生，他们从未开展过此
类操作。

还记得今年4月份，张承振
医师领来了一名65岁的老人。
这是他诊疗的患者，一直应用口
服药物治疗膝关节疼痛，几年来
效果不佳。在指导和讲解后，张
承振医师了解到可以通过膝关
节腔内药物注射治疗来缓解病
情。在我手把手指导下，张承振
医师完成了第一次膝关节穿刺，
操作非常顺利。治疗完成后，病
人感到膝关节疼痛明显缓解，非
常满意，对我们竖起了大拇指。
通过后续治疗，老人已经可以正
常行走。通过这次手术，张承振
医师的业务水平得到了很大
提高。

还有一名肘管综合征的病
人，左前臂及左小指疼痛伴麻
木，需要手术治疗。经过我和马

桥镇中心卫生院外科医师的合
作，手术成功完成，病人症状得
到缓解，卫生院外科医师的一句
话更是让我红了眼眶。他们说，
有我和他们一起手术，心里有
底，更敢做一些较高难度的手
术。这让我感到非常高兴，因为
我给他们带来了技术和信心。

在马桥镇中心卫生院门诊工
作期间，我发现前来就诊的骨科
患者多为马桥镇和周边的老年
人，大多数是腰痛、腿痛病人。这
些老年人认为腰腿痛不算啥大
病，能忍就忍，常年吃一些止痛药
物维持，有些已经拖到需要拄拐
甚至无法活动。我反复思考，这
些病人为什么病情已经严重到这
种程度，仍未考虑治疗，根本原因
是他们的健康知识太贫乏。于
是，我们通过每月到村里举办一
次健康大讲堂的形式，传授骨科
疾病防治知识，增强老百姓对骨
科疾病的预防保健意识。

通过近一年的努力，目前马
桥镇中心卫生院的外科团队已
经逐步成长起来，张承振、王建
彬、史淼等医师的水平提升很
大，在马桥周边有了一定的知名
度。以前做手术是我教他们看，
现在是他们做我在一旁指导，普
通手术自己独立就能完成。带
出了这么多小有名气的医生，我
只能“光荣下岗”了。但说实话，
我心里很高兴，只有基层有了更
多高水平的医生，老百姓才能就
近享受更好的医疗服务。

今年8月份，根据山东省卫
生健康委组织选派“业务院长”
到基层工作助推“千家卫生院大
提升”工作安排，我被任命为马
桥镇中心卫生院“业务院长”，感
到肩上的担子更重了。我要继
续发展专业优势，及时跟进领域
新进展，通过与上级医院建立医
联体、学科联盟等形式，建立学
科、学术、后备人才队伍，把马桥
镇中心卫生院外科打造成为骨
科特色名科。

讲述人：许东伟（桓台县马
桥镇中心卫生院业务院长）

大众日报淄博融媒体中心
记者 高阳 通讯员 于军 整理

重视人才强学科
我爱上了这座城市

转眼间，在淄博工作已是
第8个年头，至今我还记得刚来
淄博时的场景。2013年7月，我
告别挥洒了5年青春的北京大
学来到淄博。看着这个将要为
之奋斗一生的地方，我心中充
满希望和憧憬。

在淄博市中心医院工作两
年后，医院成立转化医学中心，
我从病理科转到转化医学中心
从事专职科研工作，一干就是6
年。6年来，我亲身经历了淄博
市中心医院的快速发展，也深
深感受到了淄博市及医院对于
科研人员的重视、尊重和关爱。

这几年间，医院共承担国家
自然科学基金2项、省自然科学
基金23项、省重点研发计划3项
等省部级以上课题。我本人也
在医院领导的帮助和支持下，主
持国家自然科学基金青年基金、
山东省重点研发计划，并参与多
项国家及省级自然科学基金项
目，发表SCI论文29篇，获得淄博
市重大科技创新成果奖三等奖、
二等奖各一项，淄博市自然科学
成果奖一等奖。

医院高度重视人才引进和
培养，重视新技术、新业务开
展，重视科研，将一系列重才、
惜才、用才的具体举措落到实
处。让我以及和我一样奋斗的
青年骨干为之振奋、为之澎湃、
为之骄傲。讲几个具体事例，
大家就能理解我的感受了。

人才引进方面，医院向全
国发出高端人才重磅“招贤
令”，开展了“名校人才特招行
动”。现在医院拥有博士研究
生102名，硕士研究生836名，已
逐步形成一支以学科带头人为
主力、以核心专家为骨干、以中
青年医生为储备的人才队伍。

人才培养方面，从“青年英
才”到“青年俊才”，再到“青年
帅才”，近年来，医院陆续出台
了循序渐进的系列青年人才培
养规划，给予重点资助扶持，实

行固定周期的严格考核，培养
造就了一支能进入省内前沿的
学科带头人和后备人才队伍，
为医院整体实力和竞争力的提
升奠定人才基础。今年，通过
医院的科室人事调整，一批优
秀的青年人才已经走上了科室
管理岗位。“少年负壮气，奋烈
自有时”，蓬勃的朝气让学科建
设呈现良好发展势头。

2020年底，医院耳鼻咽喉
科、康复医学科、神经外科、普
外科、疼痛科、心血管内科、病
理科、临床护理、医学影像科、
重症医学科等10个专科获得

“省级临床重点专科”称号，数
量比此前增加了150%，实现重
大突破，成为医院重点专科建
设发展史上的又一个里程碑。
同时，医院出重金为每个“省级
临床重点专科”颁发学科建设
奖金，共计1120万元。“厚实基
础、涵养特色、培育高端”的学
科发展思路,让我深刻感受到
医院对学科建设的充分重视和
长远规划，将各学科纳入科学
化、规范化建设轨道。

仍记得在“多彩青春·活力
淄博”嘉年华活动中，我和同为
医院医生的丈夫受邀参加淄博
市宣传片拍摄，启动仪式坐在
最前排，感受身为淄博青年的
骄傲；仍记得天天工作到深夜
的医院领导，挤出时间陪着我
参加泰山学者青年专家答辩，
帮我跑前跑后……

一幕幕感动瞬间，让我深
深爱上了淄博市中心医院，爱
上了淄博。在淄博、在淄博市
中心医院这肥沃的土壤上，我
坚信我的未来不是梦，医院的
未来不是梦。

讲述人：相新新（淄博市中
心医院科研与对外合作部副主
任，主任医师，山东省泰山学者
青年专家）

大众日报淄博融媒体中心
记者 翟咏雪 整理

相新新正在工作。

许东伟（右）带
教查房。

乡镇卫生院里
外科团队成长起来


